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以最新机型为重点，日企将亮相展会
图为 Ligare 公司用横幅等原料再生打造的品牌“Ligaretta”。
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ITMA ASIA+CITME 2022:
以最新机型为重点，日企将亮相展会

中国国际纺织机械展览会暨 ITMA 亚洲展览会（ITMA ASIA+CITME 2022）将于 2023 年 11 月 19—23 日在国家
会展中心（上海）举行。日企对于因新冠肺炎疫情而推迟了一年的亚洲最大的纺织机械展十分期待。众多日本的纺织机
械厂家及机械部件厂家包括中国子公司在内都会参展，以最新机型为中心展现日本企业的技术力。

村 田 机 械 公 司 以“Right Choice、Bright Future” 为 主 题
展示最新机型。首次在中国展示自动络筒机“PROCESS CONER 
AIcone”。

“PROCESS CONER AIcone”曾于今年 6 月在意大利米兰举行
的四年一次世界最大的纤维机械展“ITMA2023”上展出，是获得了
巨大反响的最新机型，提高了操作性、易保养性、清扫性。以生产效
率及纱线功能性而受到关注的涡流纺纱机“VORTEX”也带来了最新
的“VORTEX 870 EX”，此外还介绍“VORTEX”纱线的多样化的用
途。还展示运用该公司受到顾客高度评价的售后支援体系及数码技术
收集、分析、积累的机械运转数据来保障机械的稳定运转及工厂省力
化的 IoT 解决方案“Muratec Smart Support（MSS）”及周边机械、
标准部件等丰富的售后服务解决方案。

“PROCESS CONER AIcone”（托盘型 12 锭）比现行机型“QPRO”
系列进一步提高了生产效率和节能性。不仅注重便于用户使用的功能
及形态，作为保障生产制造的厂家，还反映了重视供应链整体可持续
发展的设计。将展出机型搭载槽筒式和积极摇臂式两种，展示松筒卷
绕、圆边等各种筒纱。

“VORTEX 870 EX”（16 锭）将实际演示使用近年来需求急剧增
长的再生涤纶进行生产。可用于纺纱的纤维品种增加，与之相伴用途
也扩大了。公司还将根据材料种类展示各种用途广泛的样品，确保

“VORTEX”纱线的功能性和品质。
“MSS”能在操作画面的同时体验“3E”理念——“Easy Access、

Easy Solution、Efficient Support”。
此外公司还将介绍标准部件的保养案例，介绍半自动络筒清纱器

及毛条分析仪等发挥创意的周边机械。
公司将和集团企业 TMT 机械公司共同在 945 平方米的展位中

展出。

村田机械（H7-E01）
在中国首次展示最新自动络筒机

TMT 机械公司是合纤机械的领先企业。由东丽工程公司、村田机械公
司、帝人制机公司（现 Nabtesco 公司）三家公司合资成立，2022 年迎来
了成立 20 周年。以“The One & Only Technology”为理念销售高水准
的产品。本次展会上将以“20th Anniversary and Further innovation”
为主题，展示符合需求的最新设备以及独有高度的技术力。

尤其受到关注的是新型加弹机“ATF-G1”，在维持以往机型品质的同时，
提高了功能性和生产效率，将作为次世代机型推出。这是首次在展览会上
展出实机，是 6 月的意大利米兰举行的“ITMA2023”上也未曾展示的最
新机型。

“ATF-G1”在沿袭了高速加工、高生产效率的以往“ATF-1500”机型
优势的机台构成的同时，实现了和用户利益直接相关的大幅功能改善。将
在展位上通过实际演示介绍创新性和高生产效率。

还将实机展示“Creel Robot + POY Station”。“Creel Robot + POY 
Station”是以向加弹机供应 POY 包装、保管功能的自动化设备。引进该
设备能实现大幅度的省人工化，通过全自动化提高工作速度，可以构建不
分昼夜连续运转的环境。

另外，将还用 100 英寸屏幕介绍 POY 自动挂丝机器人等，针对现在的
自动化、省人工化趋势进行推广。

2023 年曾期待疫情结束能带来设备投资的恢复，但合纤行业依然持续
低迷的市场情况。在这样的情况下该公司为了进一步扩大在主力中国市场
的销售，将继续致力于开发次世代机型及发掘顾客需求。

20 年来合纤行业持续向中国集中。该公司分析认为经济的起伏等不确
定因素在增加。今后合纤行业还是会以中国为中心成长，但除了中国市场
外还关注东南亚市场。努力扩大第二、第三市场的销售渠道。

该公司指出占世界合纤生产约 90% 的亚洲市场在规模和今后的成长
性上压倒了其他市场。对于在亚洲市场拥有网点的顾客，“希望通过持续
供应具有真正价值、高生产效率的机械，为亚洲合纤市场的进一步发展做
出贡献”。

TMT 机械（H7-E02）
新型加弹机“ATF-G1”首秀

6 月在意大利米兰举行的“ITMA2023”上该公司的展位。

最新自动络筒机“PROCESS CONER AIcone”。
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化纤喷丝板制作所公
司是合纤纤维纺丝用途及纺
粘、溶喷等无纺布用途喷丝
板的专业厂家。自 1948 年
创业以来以独有技术生产纺
丝喷丝板，向世界各合纤厂
家、无纺布厂家供应。还应
对逐年高精度化、短交货期
化的顾客需求。现在除了纤
维、无纺布外，还在膜、半
导体制造装置、医疗、塑
料成型领域生产销售以喷丝
板、模具为主的各种部件。

在 70 多年中，公司向合纤厂家及合纤机械厂家等世界范围顾客提
供了溶融、湿式、干湿式用的各种纺丝喷丝板。以机械加工为中心的高
精度加工技术受到好评。与长期积累的设计经验相结合，还进入纤维及
无纺布以外的新领域。

本次展会上除了展示用该公司试验设备纺丝的各种复合纤维丝横
截面外，还展出过滤膜用的人工透析、血液净化、气体分离、水处理
等各种用途的中空丝膜用喷丝板。并用展板等形式介绍该公司的部分
主力产品。

复合纤维丝横截面的介绍中，将再现使用该公司生产的特殊纺丝喷
丝板制作的异形复杂横截面形状，还将介绍异种聚合物的各种用途。

另外，中空丝膜用喷丝板利用高精度加工技术，不仅拥有部件
单体的精度，还有芯部分和鞘部分的高结合精度（同芯度）的特点。
还能用该公司拥有的 NIPS 法（非溶剂致相分离法）的试验设备进
行验证。

该公司 2023 年销售中针对现有的复合纤维用喷丝板的订单低迷，
而对新开发案例的产品要求在提高。该公司实施从喷丝板及组件的设计
到提供样品的服务，今后也将维持这一服务，并开发新产品。另外运用
优势的精密加工技术和长期积累的经验，努力开拓新的领域。

纺丝喷丝板除了在日本国内生产外，还在 1996 年成立的印度尼西
亚子公司 P.T. Kasen Indonesia 生产。该公司于 2004 年在上海成立了
办事处。

岛精机制作所公司将以“SHIMA 
SEIKI Reborn”为主题展示次世代全
成型横编机的新机型“SWG-XR”等各
种横编机和横编面料样品。通过设计软
件“APEXFiz Design” 的 数 字 化 转 型
解决方案的演示介绍“yarnbank”以及

“SHIMA Datamall”等的结合了纱线数
据和各种数码数据的网络服务的运用方
法等。

“SWG-XR”于 6 月在意大利米兰举

行的 ITMA2023 上也受到了高度关注。
本次展会上将作为开发型号展出以高品
质编织 18 针距制品的 22L 型的“SWG-
XR 124”，重新设计搭载了独创滑针的 4
张针床及沉降片系统，采用小型轻量的
4 个三角机头和自跑式纱嘴。和以往机
型相比效率提高了 25% 以上，还提高了
编织的品质。增加了可应对的纱线及编
织面料的品种，能实现比以前更丰富的
制品设计以及线条风格。

岛精机制作所（H4-D20）
以新机型、次世代机为中心

津 田 驹 工 业 公 司 在 本 次 展 会 上 将 主 要 展 示 喷 气 织 机
“ZAX001 Neo”。特点是生产使用细纤度合纤长纤维的高品质
制织。在本次展会上演示织幅 230 厘米的女装面料的制织。

“ZAX001 Neo”从 2021 年起开始销售，由新设计的特
殊机架结构以及齿轮直接驱动、新型的 Neo 气阀系统组成。
通过搭载新的组件使得常用转速大幅度提高，振动也减轻了
30%。空气消耗量比以往机型削减 20%。通过新型齿轮直接驱
动使得启动稳定，实现细纤度合纤长纤维的高品质制织。Neo 
Insertion System 能更方便地设定和调整，提高了工作人员的
便利性。

该公司 2023 年的织机销售中，中国投资案例中不仅有大
型企业，中型企业也开始顺利下订单。而对印度的销售情况参
差不齐，但由于印度国内经济情况顺利，需求坚挺。“ZAX001 
Neo”针对印度、中国、印度尼西亚的销售台数增长。预计今
后也将由这三个国家拉动销售。

津田驹工业（H3-F01）
展出喷气织机“ZAX001 Neo”

丰田自动织机公司推出了喷气织机的最新机型“JAT910”。
“JAT910”从去年 11 月发售后获得高度好评，以中国和印度为
中心扩大销售。

“JAT910”于 6 月在意大利米兰举行的“ITMA2023”上
也进行了展出，受到了来自西亚、南美、土耳其等各国观众的
关注。在继承了以往机型高速、低振动技术和制织能力的基础
上，提高了环境性能及应对工厂管理的效率化。改良了引纬空
气喷射系统的结构，和以往机型相比空气消耗量减少了 20%、
空气压力降低了 10%。采用新型主马达和逆变器，耗电量降
低了 10%。还搭载了检测纬纱飞行状态的织辐内纬纱探纬器

“i-SENSOR”，能自动计算出最适合的空气压力和纬纱运送条
件，保障了运转效率的提高。

在本次展会上将展出 1 台实机，实际演示生产符合中国市
场需求的织物，其他机型则通过展板展示，另外离心纺纱用视
频介绍。

丰田自动织机（H3-A17）
集中展示喷气织机“JAT910”

开发了应对各种各样复合纤维的纺丝喷丝板。

销售圆编机的福原产
业贸易公司的技术力和售
后服务深受好评。集团企业
福原精机制作所公司生产
的圆编机全部为日本生产。
生产台数控制在一定程度，
重 点 放 在 保 持 高 品 质 上，
而且是世界上唯一从针织
针开始进行一条龙生产的
公司（集团企业 Fukuhara 
Needle 公司生产）也是优
势之一。

2023 年在福原精机制
作所公司新成立了研究开
发中心。安放了一部分生
产设备，主要目的是加强开发。同时还接受针织厂家及成衣厂商等外部企
业的参观和实习。这也是售后服务的一环。

本次展会上将实际演示“M − SECPJJ”（34 英寸、28 针距）和“MC −
SDR”（33 英寸、40 针距）两种机型。

“M − SECPJJ”是单面针织的电子提花机，正在申请专利，是首次在
展览会上展出。用两根纱线编织平针织物，两根纱线在针钩内能自由变化
位置，以此编织双色的提花面料。和普通的双色提花针织不同，面料正反
面都是和平针织物同样光滑。“MC − SDR”是双面针织的高速跑道机，原
本是为了编织罗纹组织而开发的，针筒侧的 4 段规格能变成上段 2 段和下
段 2 段的针脚。在本次展会上将增加针织面料的品种，展出可编织八锁组
织的 40 针距高针距机型。高针距也是该公司的优势，从针织针开始进行一
条龙生产。

该公司 2023 财年（截至 2024 年 5 月）上半财年对中国和土耳其的销售
都很低沉。虽然对孟加拉国的销售出现恢复趋势，但一直势头较好的对印度
的销售最近也告一段落，对巴基斯坦的销售情况困难。但预计下半财年起整
体会进入恢复趋势。此前是对到去年为止的销售高峰期销售的机台提供售
后服务。此前由于疫情而不能到海外出差提供服务，今年对派遣技术人员
积极进行调整。由于这几年针织厂家引进了很多新机型的机台，因此需要
进行微调整。通过这样的售后服务提高对公司的信赖性，展现该公司不仅
有高针距化、节能、高效生产等的开发，对售后服务也十分重视的态度。

福原产业贸易（H4-B15）
首次展示特殊的双色提花针织机

化纤喷丝板制作所（H8-E19）
展示复合纤维的丝横截面及
中空丝膜用喷丝板

该公司生产的高针距化圆编机。

高山钢筘公司的全资子公司高山纺
织器材（山东）公司是一家中国顶级钢
筘厂商，除了面向服装用途的织机用钢
筘以外，还生产面向产业资材用途的织
机用钢筘。本届展会上将展出各类织造
用钢筘（喷气、喷水等）、各类准备工序
用钢筘（整浆并等）、各类织机及钢筘维
护用小设备（气流检测、辅喷检测、机
上除尘等）。

各类织造用钢筘（喷气、喷水等）
100％使用日本进口材料，生产设备全为
日本设备，和日本高山钢筘公司同等品
质，价格更接地气符合中国市场。各类
准备工序用钢筘（整浆并等）是 100％
日本进口产品，精度高。各类织机及钢
筘维护用小设备（气流检测、辅喷检测、
机上除尘等）是 100％原创产品，100％
日本制造，操作便利，小巧精致，价格
合理。

该公司 2023 财年的销售额虽然与
2022 财年相比略为减少，但与往年平均
相比继续保持高水平。据称，预计 2024
年前景与今年相当，但部分用户用途产
品的订单量有望增加。

今后为扩大销售，提高认知度，公
司将努力加强大范围的销售活动，另外
要进一步加深与织机厂家的关系。引进
高山钢筘公司的新商品，强化产品构思，
还有不断追求成本削减，不仅是品质，
价格方面也为用户提供好服务。

高山纺织器材（山东）（H3-A18）
展示织造用钢筘、准备工序用钢筘等

高山公司参展 6 月举办的 ITMA2023 展，获得好评。
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汤浅糸道工业公司
是导丝器的专业厂家。在
机械的高速化及纱线多
样化的情况下，对导丝器
及弹力装置的要求难度
也在提高。对导丝器及装
置的管理方法也定期更
换以使品质稳定。该公司
为了响应各种需求，除了
新商品开发外，还接受顾客使用的丝进行评价试验，提供最合适的
导丝器及弹力装置方案。

本次展会由中国的销售总代理宁波汤浅系道纺织化纤技术公司
展出，主要推广纺丝卷取、丝加工用的产品，展会中有日本职员参加。

止捻器方面将展出新型的金属制品，比以往产品重量减轻约
20%，减少了启动扭矩和转动扭矩，另外将接丝径扩大了约 8%，实
现了长寿化，材料也变更为不锈钢，提高了耐腐蚀性。根据丝的品
种及规格可选择最合适的表面处理、轴承种类，在中国获得了实用
新型专利“ZL201921650789.X”。

纺丝上油嘴由于是嵌入式的，可更换导丝器部分，由此削减了
约 50% 的运行成本。除了不需要和金属棒的粘结作业及干燥时间
外，还削减了废弃物（和金属棒的粘合剂），消除了粘合作业失误
带来的问题，便于根据丝的纤度进行更换，使顾客在准备引进独有
导丝器的时候能以低成本进行试验。在中国也获得了实用新型专利

“201721171115.2”。
关于该公司 2023 年的销售，以中国为首的涤纶纤维用纺丝卷取

机、假捻机销售减少了，而尼龙纤维用途产品的销售和去年相比没
有大的起伏，没有氨纶用的大型设备投资，销售以补充用部件为主，
准备机及织机用的产品情况也很困难。预计 2024 年也没有大型的设
备投资，现阶段认为是严峻的一年。

另一方面，由于纤维机械厂家使用标准部件外的部件而发生故
障不能获得保修，因此公司致力于促进补充用部件的销售。为此为
纤维机械厂家提供新机型标准部件是扩大销售的重要课题。

在能源成本上升及原材料涨价、日元持续贬值、新竞争厂家加
入及竞争厂家扩充品种、拉低价格的情况下，削减成本也成为了一
大课题。

汤浅糸道工业（H7-B04）
推广新型金属止捻器及嵌入式上油嘴

Baldwin Japan（ 日 本 宝 德
温 ） 公 司 在 本 次展会上介绍喷雾
涂布装置“TexCoatG4”。该公司是
美 国 Baldwin Technology Company
公司的日本子公司。作为 Baldwin 
Technology Company 公 司 参 展，
Baldwin Japan公司也在展位中常驻。

“TexCoatG4”使用精密喷雾
涂布系统，能在布或无纺布等对象
物的表面或两面均匀涂水或药剂。这种“非接触”方法能将水或化学药品使用量
抑制在最小限度，是非常高效而且呵护环境的方法。

公司产品不仅在日本，也在世界上受到关注，有大量的需求。该公司 2023
年销售也切实增长，获得良好反响。6 月参加了在意大利米兰举行的“ITMA2023”
并获得好评。

2024 年将致力于对“ITMA2023”及本次“ITMA ASIA+CITME 2022”上
开拓的潜在顾客进行跟进，努力扩大销售。

另外，还和药剂厂家进行合作，进行技术共享及技术合作，拓展喷雾涂布装
置的可能性，从而提高销售。

Baldwin Japan（H5-C22）
推广喷雾涂布装置“TexCoatG4”

该公司的高品质产品得到世界认可。

生产纺纱用钢丝圈、钢领等纺织机械的金井重要工业公司在本次展会上将主
要介绍新开发的“Vertical Start-Up（VSU）钢领”。VSU 钢领的特点是能在更
换后马上以最高速度进行稳定纺纱。

过去在更换钢领后马上用最高速度运转的话钢领会高温磨损，因此需要逐渐
提高生产速度。而 VSU 钢领对合金钢进行特殊的热处理，同时加上特殊润滑性
复合物质涂层，能在更换后立即以最高速度进行生产。开始运转时不会磨损，因
此延长了钢领的使用寿命，还能减少更换频度。

该公司生产的主要的钢领都能施加和 VSU 钢领同样的表面处理，因此顾客
无需改变现在使用的钢领形状就能实现。在展位中以 VSU 钢领为主，还将介绍
钢丝圈、针布等该公司产品的一览。

该公司的纺织机械销售在 2023 年持续低迷，预计明年春季后得到恢复。

金井重要工业（H8-D51）
推广更换后最快速度投入生产的钢领

“TexCoatG4”是呵护环境的喷雾涂布装置。
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帝人富瑞特公司社长平田恭成强调，“下半财
年虽然前景变得不明朗，但会执着于提高收益”。
另一方面，从中长期的角度出发，“公司拥有生产
设备，还开展商社事业，要力争成为同形态企业
中压倒性的第一名”。

问：贵公司“最应时”的商品和事业是什么？

平田 ：服装领域一直在开发新的纱线或面
料，所以这就是应时的。产业资材领域并没有服

装领域那样极端的动向，但生活杂货相关领域用高吸水、高吸湿纤维“Bell 
Oasis”制成的除湿剂成为了畅销商品。

问 ：环境相关商品及事业也受到了关注？

平田 ：环保应对也是本公司的方针。公司的涤纶化学再生系统得到
进化，还开发了从涤纶纤维服装中去除聚氨酯弹性纤维的技术。人工皮革

“Cordley”首次在日本国内开展离型纸的再生。
问 ：围绕事业的环境如何？

平田：除了原燃料价格持续高涨外，还有日元贬值带来的成本上升压力，
有不少不安因素。虽然市场有一定程度的活跃性，但前景很不透明。

问 ：帝人集团把 2023 财年（截至 2024 年 3月）定为改善收益的一年，

贵公司上半财年业绩如何？

平田 ：上半财年的服装领域以 2023 年秋冬季商品为中心销售良好。产
业资材领域虽然汽车相关情况艰难，但生活杂货及水处理过滤器用途的产
品销售旺盛。利润率和上一财年同期相比也得到了改善。尤其是服装领域
的改善令人瞩目。通过向顾客进行说明让顾客理解了我们的价格转嫁措施，
此外对低利润商品还进行了市场调整。

问 ：下半财年的基本想法是什么？

平田 ：本公司上一财年实现了约 100 亿日元的营业利润（帝人公司的
纤维、制品事业业绩）。今年上半财年也很顺利，下半财年希望能够保持。
前景很不透明，销售额有可能会遇到困难，但努力维持利润率。课题是通
过可穿戴设备及智能传感等获得收益。另一个是再生事业，去除聚氨酯弹
性纤维的技术开发等获得了切实的进步，希望尽早走上商业轨道。

问 ：从中长期角度出发想成为怎样的企业？

平田 ：本公司从事服装领域和产业资材领域的业务，自己拥有生产设
备，并开展商社业务，力图成为同形态企业中压倒性的第一名。不仅是销
售额，重要的是在行业内能拥有存在感。

帝人富瑞特社长   平田恭成 ：

力争成为同行业中压倒性的第一名
东洋纺 Textile 公司社长清水荣一称，“作为

东洋纺集团的服装纤维事业公司，改善收益是很
重要的任务，本财年有望实现盈利”。今后还将扩
大非服装领域事业，力争成为东洋纺集团纺织事
业的核心存在。

问 ：贵公司“最应时”的商品是什么？

清水 ：其中之一是把再生原料作为粗原料的
一部分，以质量平衡方式化学再生的尼龙面料。

原料和原生原料没有太大区别，因此也能制成极细纤度纱线。还有使用集
团缝制工厂边角料的再生材料“T2T”。在世界对可持续性要求升温的情况下，
需要企业能同时创造“社会价值”和“经济价值”。必须认识到不管两者中
哪一个为零，那就等于全都为零。

问 ：2023 上半财年（4—9月）的业绩情况如何？

清水 ：随着新冠肺炎疫情的趋于平稳，经济活动恢复正常化，整体来
说销售数量恢复，超过了去年同期，但成本负担较重。虽然也将原燃料价
格升高的部分向售价转嫁，但始终有差距。而海外采购也受到目前日元急
剧贬值的打击。

问 ：各个事业的情况如何？

清水 ：面料出口事业受到日元贬值的推动，尤其是中东民族服装用的
面料销售良好，已经获得了排到很久以后的订单。学校制服事业也受到从
标准学生装向西装式学生装转变的推动，涤纶长纤维针织面料被更多顾客
采用，学校运动服不仅销售面料，成品销售也扩大了。材料业务把重心转
移到了以原料为优势的纱线、原棉销售。推进了富山工厂的重整。非服装
领域开拓新顾客行动逐渐获得成果。职业装业务把重心从以往的短纤维梭
织面料转向长纤维针织面料。没有过度追求规模，但成本上涨部分向售价
的转嫁进展迟缓，利润与去年持平。运动服装事业以制品 OEM 为中心，缩
小了不盈利的业务，销售额出现减少趋势，但利润获得了改善。不仅要推
动针对大型运动品牌的销售，还必须增加对中型品牌的销售。运动服装领
域对环保的意识提高，这成为了商机。

问 ：今后的课题和重点措施是什么？

清水 ：推进结构改革，本财年有望实现盈利。今后的目标是尽快实现
营业利润 20 亿日元以上。拉动业绩的是面料出口事业和学校服装事业。材
料事业的课题是能否创造新领域。运动服装事业和职业装事业都在推进改
革，成为坚实有力的体制。为此重要的是进一步把握公司自身的优势所在。

东洋纺 Textile 社长   清水荣一 ：

尽快实现营业利润 20 亿日元
关于当期经营计划，旭化成公司的上席执行

役员、生活革新事业辅佐芳贺伸一郎强调，高端
弹性纤维“ROICA（络衣丝）”、纺粘型无纺布（SB）
都按计划顺利推进，将完成计划。铜氨丝纤维“宾
霸”准备构建最优化的事业结构。

问 ：公司纺织相关事业“最应时”的话题是

什么？

芳贺 ：是 10 月 2 日成立的 Mitsui Chemicals 
Asahi Life Materials 公司吧。是本公司和三井化学公司的合资公司，原本
处于竞争关系的两者合为一体力图实现成长。作为针对开发特化的纺粘无
纺布厂家，努力成为世界无纺布行业的领先企业，生产销售卫生材料及产
业资材、生活资材的纺粘无纺布。卫生材料尤其是婴幼儿用的纸尿布被认
为市场情况严峻，但我们和有力的顾客合作，销售差别化的纺粘无纺布，对
此并不担心。公司成长的动力由资材领域承担，期待公司后续过滤材料等
用途的发展。

问 ：纺粘无纺布的生产能力和首位企业之间还有差距？

芳贺 ：我们并不是要成为产能的第一名，而是要成为领先企业。结合
三井化学公司的聚合物技术和旭化成公司的纺丝、加工技术，开发和销售
其他竞争企业无法制造的最尖端的纺粘无纺布，并积极开拓新的用途。希
望凭借技术开发力引领世界的纺粘无纺布市场。

问 ：纺织相关事业 2023 年 4—9月的业绩如何？

芳贺 ：上半财年没有出现消费的低迷，纺织事业也按计划进行。2022
年 4 月“宾霸”工厂发生了火灾，现在生产量已经逐渐恢复，恢复到了火
灾前 75% 的水平。“络衣丝”受到高端区间顾客的拉动，销售扩大。下半
财年预计没有大的变化，但消费的低迷、伴随着原油价格上涨的水电费和
最终制品的价格上涨，都将带来困难的局面。

问 ：纺织事业的下半财年的预期如何？

芳贺 ：“络衣丝”、“宾霸”都计划实现全财年的销售额、利润增长。“络
衣丝”和上半财年一样针对高端区间的销售会保持旺盛。下半财年还将发
售新开发的功能纱，成为在高端区间扩大销售的武器。“宾霸”加强向受到
好评的市场的销售。在重视生产平衡的同时构建最优化的事业结构。“络衣
丝”从以前就开始进行结构改革，商品开发也获得进展，“络衣丝”和纺粘
无纺布按中期经营计划推进。“宾霸”遭遇了意料之外的火灾，火源建筑以
外的设备从 7 月起满负荷运转，但此后的恢复还需要时间。

旭化成上席执行役员   芳贺伸一郎 ：

纺粘无纺布合资公司起步
东丽公司专务执行役员、纺织事业本部长三

木宪一郎强调，“需要做到的是制作其他公司无法
制作的商品”。为此公司“最应时”的技术是独创
的革新复合纺丝技术“Nanodesign”。由此实现
过去无法做到的新功能及新风格，拓展了纤维的
可能性。

问：贵公司“最应时”的努力及商品是什么？

三木 ：其中之一是独创的革新复合纺丝技术
“NANODESIGN”。具有能实现过去无法做到的新功能及新风格。需要做
到的是制作其他公司无法制作的商品。例如世界上对拒水加工剂中所含的
氟化合物的规制正在加强。但很多非氟类加工剂的拒水加工性能不足。而

“NANODESIGN”能通过丝的形状实现物理的拒水性，加上后加工的话使
用非氟类加工剂也能实现充分的拒水性能。也就是说“NANODESIGN”可
以开发过去无法实现的产品，拓展纤维的可能性。该技术基础是喷丝板等
纺丝技术，因此也能应用于其他原料。还有一点是供应链的延伸。由于新
冠肺炎疫情的影响世界上正在推动当地生产当地销售，本公司在亚洲拥有很
多网点，能够合作发挥出优势。东南亚的涤棉混织物业务通过各公司共享纱
线、坯布等的合作推进结构改革。还有另一个“应时”的商品是环保型纤维。
再生原料制作的“&+”在涤纶外还扩展到尼龙领域，利用鉴别技术实现可
追溯性也是优势之一。今后准备使产品具有更多功能性，提高产品的水平。

问 ：2023 财年（截至 2024 年 3月）是中期经营计划的首年度，进展情

况如何？

三木 ：纺织事业按计划推进，但其中内容则进展有所不同。东南亚的
纱线、原棉事业情况比预期的要严峻。休闲服装及正装面料销售良好。运
动服装、户外运动服装面料由于成衣厂商调整库存使得面料需求减退，这
也是销售旺盛的去年的反弹作用。汽车用纺织品销售恢复，但卫生材料用
无纺布由于供需失衡而陷入困境。

问 ：今后的课题和重点措施是什么？

三木 ：要加强差别化产品的开发。如今能够举行展览会了，面料如
果不是实际观察触摸就很难让顾客了解优秀之处。另外还要对新增领域
发起冲锋，包括电动车的内饰材料用途的人工皮革及需求持续增长的墨
西哥及印度的安全气囊布等。还期待运动服装、户外运动服装用途面料
的需求今后能够增长，在该领域对环保型纤维的需求提高，要切实满足
顾客的需求。

东丽专务执行役员   三木宪一郎 ：

拓展复合纺丝技术可能性
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尤尼吉可贸易公司社长久内克秀指出，“应
对世界变化、符合时代的功能纤维的销售正在
增长”，在对可持续纤维需求增长的情况下，

“考验公司自身的开发能力”，准备推进事业
改革。

问 ：贵公司“最应时”的商品是什么？

久内 ：纺织事业以职业装用途和普通服装
用途为主力，职业装用途的逆芯鞘结构导电性

纤维、冷感纤维、阻燃维尼纶纤维等的销售在增长。共通的是这些都是
应对世界变化、符合时代的功能纤维。导电性纤维的需求增长是由于电
动车及半导体相关的工厂在增加。近年的夏季酷暑使得冷感纤维受到关
注，而野营热潮则让阻燃纤维活跃的场景增加。此外当然还致力于扩充
可持续纤维业务。

问 ：对现在的经济情势有什么看法？

久内 ：企业的景气感处于改善趋势，物价和工资都在上升，出现了
向好循环的萌芽。但是和人们的实感有差距。由于物价上涨、日元贬值、
能源成本上升，人们并没有感到经济有很强的支撑，地缘政治风险增加
等不安因素也很多。纺织产业成本上升和日元贬值叠加，情况极为严峻。
人手不足也变得深刻。

问 ：2023 上半财年（4—9月）情况如何？

久内 ：服装纤维的职业装、原丝、女装、床上用品等各用途销售都
还算顺利。对于原燃料价格上涨等成本上升，调整了商品售价，改善了
收益，但还不够充分。产业资材受到日元贬值的影响很大，整体的销售
额减少、利润增长。为此纺织事业整体销售额减少，利润尽管比第一季
度（4—6 月）有了很大的改善，但还没能消除亏损。服装纤维、产业资
材都需要进一步调整价格。

问 ：下半财年的课题和重点措施是什么？

久内 ：重点措施是不盈利事业的彻底改革，可持续纤维、功能纤维
的开发和销售扩大，加强国际化生产体制供应链，扩大二次制品事业。
为此现在正调整不盈利事业及无用的工作等，开发新纤维、新商品，和
其他公司合作，加强国际化生产体制。还要削减公司自有工厂的成本及
库存、无用的经费。并努力提高员工干劲，增加休假，增加新的工作、
愉快的工作。目标是通过这些措施，全财年都能保持上半财年的超出计
划的利润收益。

尤尼吉可贸易社长   久内克秀 ：

考验功能纤维的开发能力
丰岛公司致力于加强出口及开拓不同业务、开

发材料等。尤其是开发不同业务对于生活方式型商
社来说是必需的，社长丰岛半七指出，“不局限于现
有框架，如果改变一点角度就能发现各种可能性”。

问 ：贵公司“最应时”的业务什么？

丰岛 ：公司从以前起就认真开展针对可持续发
展的努力。之前和爱知县丰田市、W TOKYO 签署
了“关于推进零碳排放城市的合作协议”，开展服装

资源循环事业。虽然不能说是和商务直接相关的举措，但持续不断的针对可
持续发展的努力受到了好评，使我们重新认识到了坚持不懈的重要性。可持
续发展还要推进三大化纤的再生。让顾客也参加进来，共同实现循环型社会。
利用人工智能的面料提花设计方案也获得了好评。

问 ：请问 2022 财年（截至 2023 年 6月）的业绩情况如何？

丰岛 ：最终实现了销售额和利润的增长。销售额时隔四年重新超过 2000
亿日元，经常利润也刷新了最高纪录。材料部门以行市高涨和日元贬值为背景，
以棉花的经营数量扩大为业绩做出贡献实现销售额和利润增长。对中东的坯
布及向国内外销售的加工面料织物销售数量也增长了。制品部门和主力顾客
休闲 SPA 型零售店及运动、工装成衣厂商深化合作，扩大服饰杂货销售提高
了销售额。我们还把生产分散到东南亚及南亚，集中工厂数量，彻底执行交
货期管理以削减损耗，集中进口商品以削减物流成本，这些措施取得了成果，
实现收益恢复。

问 ：目前的状况如何？

丰岛 ：制品部门情况良好，但 9 月天气仍然出乎意料的炎热，因此没有
获得秋冬季的追加订单。材料部分和往年持平，但限制了棉花的交易，主要
原因是业绩会受到行情起伏的左右以及交货期延迟的问题，棉花的经营量逐
年减少。

问 ：公司还提出了加强出口？

丰岛 ：从天然纤维到高性能的合纤，当然也包括可持续性商品在内拥有
广泛的纤维材料阵容，这也是我们的武器。在利用本公司的海外网点的同时，
准备在总公司不介入的情况下开展从海外向海外的销售。

问 ：公司还在推进不同业务？

丰岛 ：业务范围扩大到了食品及家电的领域。本公司生产的商品只要是
被顾客接受的商品，并不会局限于品种，不局限于现有框架，改变一点角度
就能发现各种商机。

丰岛社长    丰岛半七 ：

注重可持续，开拓业务，加强出口
旭化成贸易公司为了实现三年中期经营计划的

最终年度 2024 财年（截至 2025 年 3 月）的飞跃，
社长八神正典强调，“要重新鼓起干劲，从下一财
年开始开展应对可持续发展的新事业等，持续实施
成长战略”。

问 ：贵公司“最应时”的商品、事业是什么？

八神 ：在对可持续性的应对成为大趋势的前提
下，本公司从 2021 年起实施可持续商品、战略的

项目，并扩充了人员，横跨纺织与树脂 · 化学品、建材各部门开展活动。在
其中诞生的是把废塑料经过化学再生制成再生石脑油的事业。用旭化成集团
工厂产生的废塑料再生制成的石脑油作为日本、海外的旭化成集团企业的粗
原料循环使用。在本财年准备获得 ISCCPLUS 认证，价格处于原生石脑油和
生物石脑油之间。预计每年处理 3 千吨废塑料，从 2024 年 7 月起投产。根
据届时情况决定是否加强产能。

问 ：现在围绕业务的大环境如何？

八神 ：各个领域有所不同，但作为整体来说处于恢复趋势，对今后充满
期待。汽车领域根据厂家或车型的不同恢复程度也不同，销售还没有完全跟上。
另一方面服装领域本财年全年预计将超过上一财年。

问 ：2023 年 4—9月的业绩情况如何？

八神 ：公司整体的销售额和利润都减少了。销售额减少是由于树脂、化
学品的单价下滑造成的。利润减少则是受纺织、树脂 · 化学品、建材所有部
门的成本上升向价格转嫁不充分的影响。纺织的销售额与上一财年同期持平，
而运动服装和越南的安全气囊缝制事业则实现销售额和利润增长。计划 2023
财年公司整体的销售额和利润略微增长。纺织事业也力图在下半财年弥补上
半财年的损失实现销售额和利润增长。除了凭借越南的安全气囊缝制提高销
售额和利润外，公司还进将一步扩大上半财年销售额增长的纺织资材事业。

问 ：对于中期经营计划的后半部分采取什么措施？

八神 ：公司制定了 2024 财年实现大幅度飞跃的计划。为此中期经营计
划后半将重整没有能按计划推进的事业，作为承担旭化成集团事业的支柱
之一加强合作，并努力扩大旭化成公司之外的独立事业。海外方面期待中
国子公司旭化成国际贸易（上海）公司的安全气囊相关事业能够扩大。并
为了能使越南的安全气囊缝制事业工厂满负荷运转而积极开拓新的销售。
美国子公司也将利用旭化成公司的铜氨丝无纺布“Bemliese”及树脂开
展新的销售。

旭化成贸易社长   八神正典 ：

从 2024 财年开始开展新业务
可乐丽贸易公司社长山田武司称，“本公司

的‘最应时’的在于使用可乐丽公司特殊原丝
的面料和制品”，还强调纺织事业除了生产具有
独创性的商品，还作为生产方商社组建供应链，
提高市场营销力优势。

问 ：贵公司“最应时”的是什么？

山田 ：现在正在思考纺织事业要如何生存
下去，虽然纺织事业确保了一定的利润率，但

提高利润的努力也不可或缺。为此对策之一是专注于可乐丽公司特殊原丝
的面料和缝制品，今年也开发了 SPS（Syndiotactic Polystyrene）纤维，
利用这些新纤维开拓新领域。过去通过扩大缝制品事业规模等提高加工度
以促进利润增长，现在需要考虑下一步方针了。作为生产型商社，不仅是
单纯的纤维销售，还要构建到缝制品为止的一条龙供应链及市场营销力这
一优势。

问：2023财年（截至2023年 12月）也进入了第四季度，业绩情况如何？

山田 ：本财年的目标是经营额 1500 亿日元、销售利润 620 亿日元、
营业利润 50 亿日元、经常利润 50 亿日元、纯利润 35 亿日元，基本按计
划进行。纺织事业中服装领域的缝制品拉动业绩，销售和利润增长。尤其
是户外运动及球类运动服装销售保持旺盛。学校运动服也扩大了成衣交货
的规模，取得了成果。职业装及正装则缺乏势头。在原燃料价格高涨的情
况下，职业装是很难进行价格转嫁的领域，今后必须重视收益性开展销售。
而黑色正装也由于新冠肺炎疫情使得聚会减少，销售还没有恢复，今后需
求也难以完全恢复，但和知名成衣厂商切实开展合作，保持了稳定的销售。
资材领域的医疗用途情况严峻，也是很难上调价格的领域，同时海外采购
很多，日元贬值的压力较大。此外普通资材用途则情况良好，对亚洲市场
销售的汽车用人工皮革“Clarino”处于恢复趋势，而运动鞋及运动手套
等用途增长乏力，这是受去年热销的反弹跌落，厂家进入生产调整的影响。

问 ：2024 财年的重点措施是什么？

山田 ：经营额 1500 亿日元中以树脂 · 化学品为中心的业务占很大
部分，为此要扩大自有事业以提高销售收益，尤其是重新致力于纺织事
业。涤纶长纤维“Clavella”扩大了缝制品事业，“Clarino”及纺织资
材、高性能纤维也要增加加工事业。例如可乐丽公司的 High-Strength 
Polyarylate Fiber“Vectran”也是由本公司加工成中间材料、二次制品
进行销售的。

可乐丽贸易社长   山田武司 ：

开发特殊纤维以开拓用途
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SUNWELL 公司此前修改了部分面料
品种的价格。和通货膨胀相反，降低了价格，
今泉治朗社长称 ：“这是通过多年来减少生
产损耗、优化储备方法等的企业努力而实现
的。要把改革的成果还利于顾客”。

问 ：贵公司“最应时”的业务及努力措

施是什么？

今泉 ：在成本高涨的情况下反而调低了
一部分品种的面料价格。致力于面料的品质管理和商品策略（MD），
大幅度减少了损耗的发生，提高企划精度等改善了业务内容。对退货
及修正频繁发生的海外面料也努力进行改善。以削减一半的修正费用
为目标，配置了品质管理的专人，花了两年时间实现目标。也提高了
企划精度从而实现大幅度的损耗削减。对现货销售不可或缺的物流方
面的改善及针对汇率急剧变化的对策等，企业自身的努力获得了成果。
将这些成果还利于顾客。现在不是全方位准备现货储备的时代了。集
中于本公司能发挥优势的棉素色、棉色织、合纤素色三种面料，而印
花面料等其他品种则和其他同行企业合作，从几年前开始向这一方针
转变。由此压缩了库存，也是能还利于顾客的原因之一。

问 ：参展情况如何？

今泉 ：虽然观众人数不及以前的盛况，但“展出内容十分易懂”
而受到好评。需要验证观众减少的主要原因是集客工作不足还是行业
规模缩小的余波。根据分析的情况考虑今后最合适的措施。

问 ：上半财年（2023 年 2—7月）的业绩情况如何？

今泉 ：销售额和去年同期持平。现货储备商品进行了集中，意识
到 SDGs 的各成衣公司都开始重视“不过量生产”。过去生产过剩和
库存调整的不断循环是本行业的日常，而服装的大量废弃则是这一结
构必然面临的课题。希望不管是面料还是制品，都不要出现过剩生产。

问 ：全年的业绩预期如何？

今泉 ：虽然目标是销售和利润的增长，但由于不确定因素很难
预测。2024 春夏季用途的面料订单是决定胜负的关键，但比起销售
额更重视利润的想法并没有改变。上半财年整体有止步不前的感觉。
中国子公司的独自企划商品增加，泰国子公司能立即出货平价面料
的现货储备机能也受到好评。从越南市场一度撤退，准备再次进行
挑战。

STYLEM 泷定大阪公司 2022 财年（截至 2023
年 1 月 ） 的 集 团 合 并 财 报 中 销 售 额 为 769 亿 日
元，营业利润 35 亿 4400 万日元（比上一财年增长
41.6%）。如果不采用从该财年开始适用的“关于收
益认识的会计基准”，而是按以前的基准的话，销售
额为 805 亿日元，比上一财年增长 16.5%。泷隆太
社长称“本财年也将维持销售额、利润增长的趋势”。

问 ：贵公司“最应时”的努力是什么？

泷 ：在 2 月开设了“STYLEM FABRIC STORE”，能在线上交易确保了
具有可追溯性的数千个品种的现货面料销售。改建了以前运营的面料购买网
站，能一站式提供从现货储备面料的商品信息、库存数量、交货期、确认品
质数据到下订单的服务。除了面料销售外还加入了详细并便于使用的面料搜
索功能，并准备了定期创意信息等推送服务。搜索功能是通过关键词联想提
示多种面料的形式，还向利用者提供了购买现在需要的特定面料以外的多样
化选项。伴随着内容的积累，使用者的访问频度也提高了。还有一个特点是“人
工提供的导购”，重视模拟与数码优势的结合。还搭载了聊天机能，由面料的
专业人员应对顾客的咨询。日文版网站公开后追加了面向北美市场的英语版。
将持续升级，首先提高在日本和北美的知名度，增加使用者人数。

问 ：商品方面“最应时”的是什么？

泷：现在的话题是“ORGANIC FIELD”。棉田的有机化除了花费人工外，
棉花品质及暂时性的收获量降低也成为了负担，要想获得有机棉面料的世界
标准“GOTS 认证”很花时间。本公司和印度的 NSL 公司合作，作为帮助消
除小规模棉农有机化的障碍而推进事业。购买到获得认证为止的过渡时期栽
培的棉花，作为原料进行销售，以此支援棉农，改善劳动和自然环境。此外
和荷兰的初创企业 Flocus 公司合作的木棉纤维“ECOARCH KAPOK”也是
亮点之一，还在印度尼西亚建立了把木棉果实和纤维分开的工厂。

问 ：2023 财年（截至 2024 年 1月）的业绩情况如何？

泷：超过了取得好业绩的上一财年，总的来说情况良好。面料、成衣制品、
生活方式制品都扩大了。面料出口方面，欧洲和意大利子公司合作开拓
新顾客获得进展，美国也成立了子公司，销售进一步增长。中国对大型品
牌的销售略显乏力，但对小规模新兴品牌的销售旺盛。中东的民族服装及
其他用途面料出口都增长了。变化正在加速，从以前起就在说“变化就是
机遇”，自信在上一财年和本财年进行了实践。预计本财年能够实现销售额
和利润的增长。

Stylem 泷定大阪社长   泷隆太 ：

相信“变化就是机遇”
SUNWELL 社长   今泉治朗 ：

优化生产和储备以减少损耗
Daiwabo Rayon 公司的庄野荣作社长强调

“人造丝短纤维呵护环境的特性还能赋予各种功能
性，这一点具有优势”。在重视可持续发展的趋势
中，受关注度不断提高。另一方面作为日本唯一
的人造丝短纤维厂家，如何维持生产基础也是重
要主题。

问 ：贵公司“最应时”的商品是什么？

庄野 ：是以防火、阻燃为首的具有功能性的
人造丝短纤维，在海外也受到好评。人造丝短纤维是天然由来的化学纤维，
具有生物降解性等，是可持续的纤维。通过赋予其功能性扩大了用途领域。
纺织产业由于造成的环境负担而受到世界性的批评。尤其是由大量的服装
被废弃，大型成衣厂商、流通企业也在开展再生利用，其中对使用再生原
料的纤维需求正在增长。对本公司的再生人造丝短纤维“Recovis”的关注
提高。另一方面重要的课题是为了保持日本国内生产要如何维持生产设备。
原燃料及药剂的价格高涨，需要进行节能及高效率的生产。还必须响应对
削减二氧化碳排放等脱碳的社会要求。为此需要进行设备改造，这是很大
的投资。要想投资后仍然能维持盈利，就必须向高利润率的商品进行转变。
包括这些在内，现在正进行各种研究，从这一意义上现在对于本公司来说
也是转折时期。

问 ：2023 上半财年（4—9月）的业绩情况如何？

庄野 ：销售金额、销售量都超过了计划预期。尤其是对干式非织造
布用途的销售良好。湿式非织造布用途的超短纤维出口增长，也受到了
日元贬值的推动。纺纱用的功能原棉销售旺盛。防火人造丝短纤维“FR 
CORONA”的主力市场是美国床上用品用途，受到了住宅建造数量减少的
影响，增长乏力。但原燃料价格高涨压迫了利润。虽然也实施了涨价措施，
但利润低于计划。这一趋势还将持续到下半财年，必须继续推进价格转嫁
以改善利润率。

问 ：下半财年的课题和重点措施是什么？

庄野 ：由于市场情况偏软，销售额和利润有可能都比上半财年有所下
降。作为改善措施将重新调整原料采购以削减成本，并努力加强出口。出
口方面尤其致力于化妆杂货用途。扩大需求增长的消臭功能人造丝短纤维
的销售。本财年是中期经营计划的最终年度，还要制定从下一财年开始的
下个中期经营计划。在这样的情况下还要推进现在使用的粘胶法以外的生
产方法，例如离子溶液法等新生产方法的研究。

Daiwabo Rayon 社长   庄野荣作 ：

在注重环保的特性中加入功能性
Komatsu Matere 公司的佐佐木久卫社长提

出 2023 财年（截至 2024 年 3 月）最重要的课题
是“重建收益结构”。原燃料价格高涨及通货膨胀、
日元贬值等，事业环境发生了巨大变化。准备从
制造、销售两方面采取措施，回归以往的收益结构，
在此之上开展积极进攻的事业运营。

问 ：贵公司的“最应时”新商品是什么？

佐佐木 ：时装用的具有表面变化的面料是畅
销商品。皱纹加工及复古加工等很有人气，甚至出现生产能力不足的情况。
运动服装用途的功能加工的设备正满负荷运转。尤其是面向欧美的非氟类
加工的需求很高，对职业装的防污加工的关注也在升温。

问 ：现在业绩情况如何？

佐佐木 ：资材用途要确保订单变得有些严峻，而时装用途则是生产能
力不足。美国市场坚挺，奢侈品牌用途销售旺盛。中东民族服装用途现在
也很顺利。资材方面汽车用途在逐渐恢复。

问 ：在原燃料价格高涨的情况下，2023 财年（截至 2024 年 3月）把重

建收益结构作为重点课题。

佐佐木 ：虽然希望开展进攻的事业运营，但现在重建收益结构是最重
要的课题。第一季度和去年同期相比利润减少了，但超过当初的预期。节
能及削减损耗、转变商品构成、把成本上涨部分转嫁到售价等措施开始获
得成果。本来预计从下半财年开始显现效果，但现在提前了。

问 ：正在制定的新中期经营计划的核心是什么？

佐佐木 ：不追求数量，而是重视如何创造附加值，如何实现高收益，
致力于成长领域、高收益领域、能对地球环境及社会做出贡献的领域。核
心是海外、可持续性 · 环境、制品三个。作为扩大海外销售的一环，在东
京青山开设了展示厅。加强信息推广，将来要和海外的生产联系起来。海
外销售也不仅是出口，还有必要如何运用海外生产网点。除了时装用途外，
资材用途也努力扩大海外的销售。

问 ：针对可持续性、环保采取什么措施？

佐佐木 ：提出了到 2030 年前把二氧化碳排放量削减 46% 的目标，考
虑改用环境负担更轻的燃料。还致力于扩大可持续品牌“mateReco”。目
标是到 2030 年占销售额整体的 50%。努力推动环境贡献技术的事业化。其
中之一是污泥减容技术。和合作对象共同开拓市场。碳纤维复合材料被用
作木造建筑的补强材料，今后将扩大到工厂的耐震补强等用途。

Komatsu Matere 社长   佐佐木久卫 ：

重视海外、可持续性 · 环境、制品
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（以上数据为公司测试数据）



三菱化学 Global 纤维事业部长    高岛信人 ：

瞄准细分市场，“Soalon”面料
通过中国生产实现持续增长

三菱化学公司致力扩大三醋酸长纤维“Soalon”的销售。Global 纤维事业部长高岛信人称 ：“将根据用途和
地区分别推动销售业绩增长。例如，在日本把公司自有的服装产品销售活用于‘Soalon’品牌认知度的提高和商
品开发。在海外致力于面向欧洲奢侈品牌的销售。”

问 ：纤维业务中“最应时”的是什么？

高岛 ：使用“Soalon”的自有服装品牌“age3026”是最应时的。“Soalon”在纺
织业界的认知度非常广泛，而普通消费者对“Soalon”的认知度并不充分。希望通过品
牌让更多的人了解“Soalon”的优点。“age3026”以“无边界”“无性别”“无趋势”三
个无为构思，与日本的纺织产地企业合作，实现从纱线到面料、缝制的一条龙生产。还
通过与专业服装院校合作、在百货店开设限期店铺等，与消费者建立联系。

问 ：有具体的成果吗？

高岛 ：除了“age3026”以外，在线上市场“Creema”销售“Soalon”面料。虽
然销售规模并不大，但企业通过建立自有渠道，重新认识商品开发的重要性，也反哺了
新用途开发。在这一年里获得了反应。

问 ：围绕纤维业务的环境如何？

高岛 ：原燃料价格高涨带来的影响很大。随之不可或缺的是价格转嫁。日本的纺织
产业面临高成本、价格转嫁、生产现场能力不足等问题。这些不会很快解决，有可能持
续一段时间。供应链的混乱、因日元贬值而生产回归日本本土的趋势增强，但有了纺织
关联企业停业等情况，把纱线织成面料的能力缩减了，加上还有劳动力不足等问题。为此，
虽然需求坚挺，但也有无法及时供应面料的情况出现。

问 ：海外市场情况如何？

高岛 ：虽然国际局势复杂多变，但本公司的纤维销售十分良好。“Soalon”的市场
比涤纶纤维更细分，因此推动了业绩。价格两极化得到进展，这也对瞄准高级区间的

“Soalon”可能会有一定的推动作用。所有有销售的国家和地区都保持超过去年的销售
水平。在日本、欧洲、美国、中国、中东实现了销售额增长。从整体上看，预计下半财
年也不会有太大的变化。碳纤维增长乏力，最大的原因是风发电叶片用途需求告一段落。
到现在为止一直顺利扩大，但失去了供需平衡，今年是调整库存的一年。不过，预计从
长期来看一定会扩大销售。

问 ：在中国能保持业绩增长的理由是什么？

高岛 ：“Soalon”品牌普及到中国市场，加上销售的差异化产品受到欢迎。这种面
料不是在日本生产后出口的，而是提供纱线，与当地合作公司合作构建面料生产供应链。
对中国市场的纱线销售从以前就开始进行努力。现在这一措施初见成效。今后也要致力
于在中国构建供应链。建立能够生产中国顾客及市场所需的面料体系，促进销售的可持
续成长。

问 ：下半财年以后的措施是什么？

高岛 ：中高级区间以细分化战略为基本。海外方面，致力于在中国构建供应链，但
以高级女装领域为主，这一点是不变的。还把重点放在面向欧美的奢侈品牌销售上。继
续成长的抓手是可持续性和可追溯性。使用由可持续的方法管理的森林木材，还取得森
林管理协会的“FSC—CoC”认证。我想环境负荷可视化的独特“Soagreen Program”
提案也对用户有用。

问 ：与日本纺织产地企业的合作也不可或缺。

高岛 ：“Soalon”的生产量很少，但通过与日本纺织产地企业合作，实现了差异化
和差别化。我相信“Soalon”是作为日本制造值得骄傲的纤维之一。我把此铭记在心，
好好珍惜。在纺织产地，生产能力和包括后继人在内的劳动力明显不足。为了继续生产
面料，应加深与织布工厂、捻纱及染色加工企业等的合作，齐心协力解决课题。

东丽集团 ：

在中国 4 家子公司各自发力，实现业绩增长

TSD ：以产销一体加强品牌推广
TSD 公司 2023 上半财年的销售额和利润实

现了同比增长。虽然对欧美销售不佳，但中国销
售持续扩大。内销以面向中国大型运动服装企业
的销售为中心，应对顾客的个性化需求、春夏面
料的客户开拓等取得了成效。尤其是针织面料
的销售旺盛。用差别化纱线、特殊编机生产的
功能性针织面料实现销售增长。总经理秦兆琼
解释称 ：“这得益于针对下装为强项的中国男装
企业及中国大型运动服装企业的差别化原丝面料
销售实现增长。”

安全气囊用基布从第二季度开始恢复，现在
与上一财年保持持平。接受 TICH 委托的人工
皮革“ultrasuede（奥司维）”的染色加工量与
上一财年同期相比实现了两位数增长。从今年开
始以产销一体化加强品牌推广。把防水透湿面料

“Dermizax”及弹力轻量面料“PrimeFlex”等
4 种面料定位为“Global Main Brand”，与东丽
公司合作推进共同开发。下半财年，以此为核心
加大商品开发、品质改善、品牌推广力度，争取
实现销售额与上年同期比增长 4％。

TICH ：利润连续 7 期创新高
TICH 公司 2023 上半财年的销售额和利润

较上一财年同期实现增长。面料在中国的销售等
业务拉动了业绩增长。总经理沟渊诚称，下半财
年也要保持这一增长势头，“目标是连续 7 期实
现过去最高利益。”中国市场恢复活力后，使用
东丽公司的差别化原丝、原棉在当地企划生产的
面料品牌“EVOTRUTH”、兼具柔和的风格和紧
凑的蓬松感的面料“uts—FIT”等，积极投入新
开发的产品并取得了成效。

缝制品 OEM 业务方面，受到了日本大客户
把生产工厂转移到东南亚的影响。纱线、原棉销

售方面，内销和对日出口的纱线做出了贡献。从
日本进口合纤原棉，在中国进行纺纱的品种丰富
的差别化纱线受到顾客好评。“ultrasuede（奥
司维）”对电动车（EV）厂家的销售顺利。产业
资材对发电站及工厂的过滤器用途的销售陷入困
境，但对汽车及氢能产业的加工品销售顺利。

TFNL ：双组分结构丝销售顺利
TFNL 公司从 2022 年起努力扩大弹性面料

用途的涤纶双组分结构丝生产能力。双组分结构
丝的生产设备在去年增设后产能比 2019 年增加
将近 2 倍。计划明年 4 月再实施 15％的能力增强。
寺泽裕之董事长解释说，“双组分结构丝不仅在
中国销售，还销往日本、泰国、马来西亚，应对
全球性的需求增长。”

2023 上半财年双组分结构丝持续旺盛，比
上一财年同期增长。尼龙长纤维从 7 月开始正式
生产丝袜用细纤度差别化纱线，挽回了业绩。预
计上半财年利润增长。下半财年开始正式生产
尼龙的假捻加工丝（DTY）。涤纶 DTY 是生产
的，尼龙只有全拉伸丝（FDY）。但受疫情影响，
FDY 行情大幅下跌，因此在转向细纤度丝的同时，
开始生产 DTY。由于细纤度丝对中国高级丝袜
用途的销售增长，因此正在研究增强。DTY 则
与 TSD 公司合作开展销售。

TFRC ：获得研究开发的成果
TFRC 公司为集团的利润增长做出贡献，其

存在感不断上升。这几年公司致力于使用可持续
原料的研究开发。今年完成了东丽公司生产的涤
纶差别化纱线的再生材料适用技术。清水敏昭总
经理称 ：“已应用该技术在日本、韩国、东南亚
的各工厂生产产品。”

使用生物材料的合纤制造方法的研究也在
进行中。除了接受东丽公司委托的部分主题研究
以外，还有活用在中国采购的原材料的独自研
究项目。其中成果更大的是环境基础设施用途
的材料。被当地项目采用的件数也在剧增。从
2019 年开始的短纤维研究开发在起步时很辛
苦，但这半年时间中有很多顾客采用了该研发
产品。该公司参加研发工作的产品对利润的贡
献额于 2021 财年创新高，但 2022 财年受市场
情况减速影响，与上一财年持平。据称今年由
于大型商品接连不断的投入，有可能刷新过去
最高纪录。

今后也致力于开拓
中国市场

问 ：中国·东丽集团的 2023 上半

财年（2023 年 4—9月）的业绩情况如

何？

沓泽 ：总的来说是不错的。尤其
是纤维事业拉动了业绩。TSD 公司、
TFNL 公司、TICH 公司、东丽（香港）

（THK）公司作出了努力。
8 月 底 的 intertextile 上 海 展 上，

TSD 公司和 TICH 公司的展位受到好
评。以 EV 用途为主力的“ultrasuede

（奥司维）”在上海市内开设专门的展
示厅。低迷的纺粘无纺布实施产品高
度化，力图挽回。安全气囊用基布的
生产持续满负荷运转。纤维以可持续
发展为主题，推进意识到内销的商品
开发。

同 时， 积 极 推 进 使 用 东 丽
公 司 独 创 的 革 新 复 合 纺 丝 技 术

“NANODESIGN”原丝的产品开发。
问 ：下半财年如何应对？

沓泽 ：事业环境的大幅度改善无法
期待，但 2023 财年也要争取实现销售
额和利润同比增长。中国是世界最大
市场，今后也要继续努力。还有纤维
事业，本公司在中国成功建立了各种
各样的供应链，想把这些利用于其他
事业。

未来还将努力加强东丽品牌的影响
力，想要进一步提高在当地的存在感。

东丽公司在中国的 4 家纤维子公司通过制品和业务的高度化、当地化取得成果。东丽酒伊织染（南通）（TSD）公司是合纤
长纤维面料制造商，东丽合成纤维（南通）（TFNL）公司是合纤长纤维制造商，东丽纤维研究所（中国）（TFRC）负责研究开
发业务，东丽国际贸易（中国）（TICH）以推进东丽公司差别化纤维的纱线及面料的 Converting 业务为主，这 4 家公司预计
2023 财年的销售额和利润也将较上一财年实现增长。

intertextile 上海展的 TSD 公司展位。
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高岛信人

东丽中国代表
东丽（中国）投资
公司董事长    
沓泽彻




